



méxico y la cuenca DEL PACÍFICO

vol. 6, núm. 19/mayo-agosto de 2003



Departamento de Estudios del Pacífico
Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

Rector general

Lic. José Trinidad Padilla López

Vicerrector ejecutivo

Mtro. Itzcóatl Tonatiuh Bravo Padilla

Secretario general

Mtro. Carlos Jorge Briseño Torres

CENTRO UNIVERSITARIO DE CIENCIAS
SOCIALES Y HUMANIDADES

Rector

Dr. Juan Manuel Durán Juárez

*Director de la División de
Estudios de Estado y Sociedad*

Mtro. Carlos Barba Solano

Jefa del Departamento de Estudios del Pacífico

Mtra. Melba E. Falck Reyes

Mayo – agosto 2003

D.R. © 2003, Universidad de Guadalajara
Departamento de Estudios del Pacífico
Av. de los Maestros y Av. Alcalde, primer piso
ala poniente, edificio G, CP 44260
Guadalajara, Jalisco, México

ISSN: 1665-0174

Impresión

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades
Coordinación de Extensión
Guanajuato 1045, Sector Hidalgo
44260, Guadalajara, Jalisco, México

Impreso y hecho en México
Printed and made in Mexico



Comité editorial

Paul Allatson

(University of Technology, Sidney)

Manuel Ángeles Villa (UABCS)

Melba E. Falck (U DE G)

Juan González García (U DE COLIMA)

Roberto Hernández Hernández (U DE G)

Gonzalo Paz

(Universidad del Salvador, Argentina)

Alfredo Román Zavala (El Colegio de México)

Arturo Santa Cruz (U DE G)

Carlos Uscanga (UNAM)

Geneviève Marchini (U DE G)

Omar Martínez Legorreta

(Colegio Mexiquense)

Antonio Dueñas Pulido

(Secretaría de Relaciones Exteriores)

Miguel Angel Montoya (TEC de Monterrey,
campus Guadalajara)

Director

Roberto Hernández Hernández

Coordinador de este número

Ramón Robledo Padilla

Edición

José Antonio Moreno González

Diseño portada

Verónica Segovia González

Corrección

Alicia Zúñiga

*Las opiniones expresadas en los artículos de
esta revista son responsabilidad de los autores*

México y la Cuenca del Pacífico es una
publicación cuatrimestral del Departamento de
Estudios del Pacífico de la Universidad de
Guadalajara, Av. de los Maestros y Av. Alcalde,
Guadalajara, Jalisco.
Tels. y fax 3819-3325 / 3819-3326
e-mails: epacific@fuentes.csh.udg.mx,
epacific90@hotmail.com





méxico y la cuenca DEL PACÍFICO

vol. 6, núm. 19 / mayo-agosto de 2003

Presentación			
<i>Roberto Hernández Hernández</i>	4	Algunas peculiaridades en el lenguaje japonés [2]	64
		<i>Daisuke Kishi</i>	
Análisis		Variables socioeconómicas de los miembros del APEC: 2000	69
La era Chrétien		<i>Ana Bertha Cuevas Tello</i>	
<i>Arturo Santa Cruz</i>	6		
La política exterior canadiense: una identidad propia que se consolida		Cooperación internacional en la Cuenca del Pacífico	
<i>Juan Manuel Gutiérrez</i>	11	Observaciones sobre la globalización en el este y sudeste asiáticos	
La competitividad externa de Canadá y de sus socios del TLCAN revelada en los índices internacionales		Una perspectiva alemana	
<i>Geneviève Marchini</i>	14	<i>Manfred Mols</i>	79
El comercio de Canadá y su relación con México		Protección de los derechos de propiedad intelectual en el APEC	
<i>Agustina Rodríguez Alegría</i>	26	<i>Dagoberto Amparo</i>	97
Agricultura y política agrícola en Canadá en los noventa		Noticias de la Cuenca del Pacífico	
<i>Melba Falck</i>	34	<i>José Jesús Bravo Vergara</i>	103
Desarrollo humano y condiciones de vida en Canadá		Ecos del Pacífico en México	
<i>Ramón Robledo Padilla</i>	41	<i>José Jesús Bravo Vergara</i>	107
Temas varios del Pacífico		Nuevas adquisiciones bibliográficas del DEP	
Inversión extranjera directa y cambio institucional en China		<i>Diana Serrano Camarena</i>	111
<i>Roberto Hernández Hernández</i>	46	Actividades académicas en el DEP	115
El chamanismo coreano			
<i>María Alejandra León García</i>	54		
Posibilidad de negocios en Japón, a partir de las reformas del derecho mercantil			
<i>Taku Okabe</i>	57		



Presentación

DOI: 10.32870/mycp.v6i19.195

Roberto Hernández Hernández*

C El desarrollo reciente de Canadá ha manifestado el dinamismo de su política interna, el activismo de su política externa, los avances y limitaciones de su estrategia económica y sus logros de carácter social. El cambio en ciernes en la política interna de Canadá hace propicio el momento para una evaluación de lo acontecido en los últimos años. Es importante analizar los reacomodos internos que ha realizado este país y que inciden en su relación con el exterior, los cuales en buena medida explican su participación más activa en foros internacionales y su posición más independiente hacia asuntos de interés mundial. Asimismo, nos explica la dinámica de sus relaciones bilaterales; en especial con países como México y Estados Unidos, con quienes mantiene una relación muy intensa.

De Canadá es notable el activismo de su política social, en un ambiente adverso donde han predominado los esquemas de desarrollo impuestos de manera general por la corriente dominante de la globalización.

En la sección *análisis* se incluyen seis artículos dedicados a Canadá. Los dos primeros abordan temas políticos, tres más tratan asuntos de carácter económico y el último un tema de desarrollo humano. De los trabajos sobre política, en el primero se realiza un repaso analítico de las relaciones interna y externa, así como de los problemas sociales, económicos, desde la perspectiva de la carrera política de uno de los hombres más sobresalientes de Canadá: el primer ministro, Jean Chrétien. El siguiente artículo se enfoca en las características de la política exterior de Canadá, determinada por un mayor activismo,

asertividad y dinamismo, los cuales se reflejan en su relación hacia el continente americano (“continentalismo”), y dentro de éste, hacia América Latina; en su posición frente al terrorismo internacional y el papel de la OTAN, así como su posición hacia Irak en el contexto del Medio Oriente.

De los trabajos sobre la economía de Canadá, uno de ellos estudia la competitividad externa del país y sus socios del TLCAN, desde la perspectiva analítica de las ventajas comparativas y competitivas, las cuales se miden mediante nuevos parámetros (indicadores e índices), elaborados por organismos internacionales como el Banco Mundial, la Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo (UNCTAD), así como fundaciones y consultorías privadas. Otro artículo detalla la participación de Canadá en el comercio mundial, la proporción que éste tiene en la economía canadiense y el nivel de intercambio con México; asimismo, explica las políticas implementadas por el gobierno canadiense para estimular el comercio exterior del país. El siguiente artículo presenta un esbozo de la situación actual de la agricultura canadiense y de las principales políticas agrícolas, las cuales se pueden sintetizar en la liberalización del sector y la aplicación de medidas para apoyar el ingreso de los productores.

El artículo sobre desarrollo humano describe, precisamente, el trabajo que en este campo realiza el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo y el lugar que ocupa Canadá. De conformidad con los parámetros utilizados, dicho país cuenta con las mejores condiciones y oportunidades para que el ser humano pueda vivir de una manera comfortable.

* Investigador del Departamento de Estudios del Pacífico de la Universidad de Guadalajara.
ORCID <http://orcid.org/0000-0002-9145-5865>

La sección *temas varios del Pacífico* la integran cinco artículos: el primero analiza la evolución de la inversión extranjera directa en China y los cambios institucionales que los dirigentes de ese país han realizado para estimularla. El siguiente comenta el fenómeno del chamanismo en Corea, en el cual se señala lo genérico y lo específico de estas creencias y su relación con las religiones predominantes en el país. El artículo sobre las últimas reformas al derecho mercantil en Japón, hace hincapié en las regulaciones hacia las sociedades extranjeras. La segunda entrega sobre las peculiaridades en el lenguaje japonés trata de las semejanzas fonéticas con el español y otras dificultades para los hispanohablantes. El artículo sobre las variables socioeconómicas de los miembros del APEC en 2000, presenta una visión general de las condiciones sociales, demográficas y territoriales de las economías que integran este organismo, agrupadas por su nivel de desarrollo (alto, medio y bajo).

En la sección *cooperación internacional en la Cuenca del Pacífico* se incluye un artículo sobre la globalización en el este y sudeste de Asia, desde la perspectiva alemana. En él

se cuestiona si la globalización en Asia se entiende como un fenómeno de dominación occidental civilizatorio o como la integración inevitable a una red mundial para buscar la solución a los problemas políticos, económicos y sociales. El artículo sobre la protección de los derechos de propiedad intelectual en el APEC analiza las medidas de carácter legislativo y administrativo establecidas por este organismo para darle transparencia y equidad a los países miembros en este campo.

Noticias de la Cuenca del Pacífico refiere los sucesos más sobresalientes de la región durante el segundo cuatrimestre de 2003. *Ecos del Pacífico en México* presenta noticias relacionadas directamente con el desarrollo de nuestro país. En la sección *nuevas adquisiciones* se muestra una relación de la bibliografía recientemente adquirida por la Unidad de Documentación e Información del Departamento de Estudios del Pacífico (DEP). Por último, en *actividades académicas en el DEP* se informa sobre los vínculos con otras instituciones y las actividades de investigación y docencia realizadas por el DEP. 